

## Culte du

### Accueil

Là où deux ou trois sont rassemblés en mon nom, je suis au milieu d'eux », dit Jésus. (Mt 18,20)

Ensemble, frères et sœurs, faisons place en nous à la présence de Dieu.

Il nous sauve et nous offre son amour ;

Le Christ vivant nous ouvre à l'espérance ;

Le souffle de l'Esprit nous unit en Église.

Ici et maintenant, le Seigneur nous accueille comme il l'a fait hier et le fera encore demain.

En ce dimanche soyez donc toutes et tous les bienvenus dans ce lieu.

Que la foi, l'espérance et l'amour trouvent leur chemin dans nos vies et dans notre assemblée.

Amen

### Louange

Psaume 113

Cantique psaume 25

## Confession des péchés

Seigneur, ton projet de paix et d'amour pour l'humanité est immense.

C'est sur nous que tu comptes pour le réaliser.

Mais comment y parviendrons-nous,

alors que nous avons déjà bien du mal à accomplir tes petits projets de chaque jour ?

Car nous considérons la vie comme un bien qui nous est propre,

alors que tu nous l'accordes gratuitement, sans que nous la méritions.

Nous t'accusons parfois d'être un Dieu silencieux et distant,

alors que tu te tiens si proche de nous,

nous parlant au cœur de mille manières que nous ne voyons pas.

Devant la misère du monde, nous sommes souvent indifférents,

alors que tu comptes sur nous pour la combattre.

Seigneur, viens en aide à notre incrédulité, viens en aide à notre manque de confiance.

Dans les combats de tous les jours, viens nous armer de ta puissance d'amour.

Seigneur, notre Dieu, nous crions vers toi, tu es notre espérance. Amen

Répons : Seigneur, mon Dieu, je crie vers toi, Tu es mon espérance ; Dans ma misère, écoute-moi, Apaise ma souffrance ; Éclaire-moi sur le chemin, Et garde ma main dans ta main, Quand l'ennemi s'avance. (AEC 620,1)

## Annonce du pardon

En Jésus-Christ, Dieu est allé au bout de son amour.

Il a brisé le cercle infernal de la vengeance et de la haine.

Il a fait du pardon la clé de la vie.

Il a ressuscité Jésus-Christ mort dans l'humiliation pour le faire renaître dans la gloire.

Il a mis au service des humains la puissance de son Esprit.

Il nous donne son pardon et nous relève dans la joie. Alléluia !

Répons : Peuple, criez de joie et bondissez d'allégresse : Le père envoie le Fils manifester sa tendresse ; Ouvrons les yeux : Il est l'image de Dieu Pour que chacun le connaisse. (AEC 285,1)

Prière d'illumination

Nous demandons à Dieu son Esprit avant d'ouvrir les Ecritures,  
afin qu'elles deviennent, pour nous, Parole de vie.

Seigneur, au moment d'entendre ta parole,  
nous te demandons ton Esprit,  
afin que ces phrases prennent sens dans nos cœurs,  
qu'elles suscitent en nous l'irrépressible soif de la rencontre avec toi,  
et qu'elles prennent chair dans nos vies de tous les jours.

Lectures Bibliques

Nombres 21 ; 4-9

Romains 5 ; 1-5

Jean 3 ; 1-21

Prédication

A chaque fois que je lis ce récit avec Nicodème, je me pose la question jusqu'à quel point ce Nicodème a été ébranlé dans sa foi et sa vie. Voilà un homme, un pharisien, un responsable religieux donc une personne instruis connaissant l'histoire de son peuple et les textes religieux. Dans notre récit il vient de nuit incognito, au chapitre 7 de l'Evangile de Jean il intervient pour demander que Jésus soit jugé équitablement et toujours dans ce même Evangile au chapitre 19 avec Joseph d'Arimathée, il participe à l'embaumement de Jésus, pratiqué de tel soin ce n'est pas anodin cela montre tu respect, de la reconnaissance envers le défunt.

Ce récit nous montre en filigrane que la Parole de Dieu peut ébranler une vie. Mais dans le cas présent jusqu'à quel point, on ne le sait pas ! En plus qu'es que Nicodème a compris des paroles de Jésus, parce que tous y passe dans ce récit, le baptême, l'Esprit-Saint, la croix, la résurrection... On a le choix,

pour moi le point central de ce récit c'est le verset 14, tous les thèmes de ce récit peuvent être rattachés à ce verset.

Alors regardons de plus près ce verset qui nous parle de serpent, élévation et commençons par Moïse et le serpent de bronze ou d'airain suivant les traductions. Le peuple guidé par Moïse commence à s'impatienter, la traversée du désert est longue et éprouvante. Le peuple parle contre Moïse et contre Dieu. Cette protestation entraînera des conséquences dramatiques. Le peuple reconnaîtra son erreur et reviendra vers Moïse et vers Dieu. Le peuple Hébreux pour être sauvé devait regarder le serpent d'airain dans le fait de se tourner vers ce serpent il n'y a aucun changement matériel, aucun changement dans les conditions de vie. Le peuple a reçu la Manne et de l'eau (voir Exode chapitre 16 et 17) minimum vital, les conditions de vie sont difficiles, malgré les difficultés il traverse le désert vers la terre promise. Dieu à travers Moïse demande au peuple de ne pas perdre espoir de faire confiance la terre promise n'est pas un rêve. Arrêtez de vous plaindre, de murmurer contre Dieu, ayez foi en Dieu et écoutez Moïse. Voilà en résumé le message contenu dans ce récit de l'Exode.

Je comprends qu'un tel récit nous choque, au-delà des faits je vois une réalité propre à toute vie. Je crois que dans la souffrance et le malheur il y a toujours une part inexplicable, incompréhensible et nous les humains nous aimons bien tout contrôler, tout comprendre mais là ce n'est pas possible. Quand le malheur s'abat sur nous, nous avons une réaction normale, on cherche un coupable et Dieu joue bien souvent ce rôle de coupable. De même quand tout va bien dans nos vies nous avons tendance à oublier Dieu. Je crois que Jésus nous invite à changer notre regard avec le Seigneur, nous passons d'un Dieu qui est responsable de tous les malheurs du monde à un Dieu qui nous invite à nous tourner vers lui et à suivre son fils « Car mon joug est aisé, et mon fardeau léger. » Il ne s'agit pas de nier la souffrance mais de la confier à plus grand que nous.

Notre relation à Dieu est souvent en dent de scie nous sommes plus ou moins réceptifs à la Parole et aux signes de Dieu. Depuis les débuts de l'humanité jusqu'à nos jours cette réalité n'a pas changé. De là l'importance de la fidélité, de la régularité dans notre relation au Seigneur, à Dieu. Le Dieu amour est toujours présent même dans les moments de noirceur de nos vies ou de clarté dans nos vies.

« Comme Moïse éleva le serpent dans le désert, il faut, de même que le fils de l'homme soit élevé. » Bien entendu on pense à la croix en lisant cette phrase. Mais pour bien comprendre ce verset il faut lire le verset juste avant ou il est dit « Personne n'est monté au ciel, sinon celui qui est descendu du ciel... » Je pense que Jésus nous parle de son retour vers Dieu, de sa résurrection, son élévation vers le Père. Celle-ci passe par la croix par sa

mort, mais il ne faut pas s'arrêter à la croix il faut regarder au-delà. Sans nier la réalité de la croix, instrument de mise à mort, il y a là un paradoxe. Cette croix pour Jean porte en elle le salut de l'homme. Dans ce symbole de la croix, il y a la confiance et l'espérance. Confiance que la mort n'a pas le dernier mot, espérance en la vie éternelle. La croix est un signe de la grâce de Dieu accomplie en Jésus Christ. Je rappelle que chez les protestant la croix est vide pour bien montré que le christ est ressuscité.

Par sa mort et sa résurrection Jésus est pleinement humain et pleinement fils de Dieu. C'est pour cela que Le Seigneur Jésus peut nous accueillir. Nicodème a-t-il compris que ces deux dimension de Jésus sont indissociable ce qui fait qu'en face de Nicodème ce n'est pas un simple prophète qui lui parle mais le Fils de Dieu. Jésus vient bousculer la compréhension traditionnel du jugement dernier, Pour le Judaïsme le jugement final est attendu pour la fin de l'histoire, avec ces deux lieux bien connu le paradis et l'enfer auquel on rattache le bien et le mal. Pour Jean en revanche le jugement a lieu lorsque l'homme se trouve en présence de Jésus. Avec Jésus ce n'est plus un jugement mais un sauvetage « Dieu, en effet, n'a pas envoyer son fils dans le monde pour juger le monde, mais pour que le monde soit sauvé par lui. » L'angoisse du jugement dernier perd sa raison d'être. Et avec elle, les mécanismes religieux de manipulation et d'exploitation de cette angoisse n'ont plus de justification. Jésus Christ renverse tout système de pouvoir basé sur des prétextes religieux Avec le Seigneur nous somme libérer de cette compétition absurde et vaine pour entre dans le paradis.

Ici la primauté de l'amour de Dieu prend toute sa place en orientent nos vie vers un nouvel horizon. C'est que Paul nous explique « Etant donc justifiés par la foi, nous avons la paix avec Dieu par notre Seigneur Jésus-Christ. » Nous somme sauvé par l'élévation du fils de Dieu Ce sauvetage entraine un changement profond dans nos vie comme nous allons le voir.

Ce qui est curieux ce sont les deux dernier verset de ce passage de Jean, au verset 20 nous lisons « celui qui fait le mal à de la haine pour la lumière » On pourrai penser que le contraire c'est celui qui fait le bien a de l'amour pour la lumière. Mais nous avons une autre proposition face à cette phrase qui nous parle de mal et de haine « celui qui pratique la vérité vient à la lumière » la question c'est qu'es que la vérité Ce n'est pas juste être aimable et réalisé sa bonne action, c'est important mais il me semble que la vérité c'est bien plus que cela. Ici la vérité à un double aspect indissociable, c'est une éthique de vie ou Dieu prend toute sa place Mais c'est aussi un homme Jésus fils de Dieu élevé à la gloire de Dieu. Pour Jean le contraire du mal ce n'est pas le bien, mais la vérité telle qu'elle se comprend en Jésus lumière du monde, venu nous sauvé. « L'amour de Dieu est répandu dans nos cœur par le Saint-Esprit qui nous a été donné. » (Romain 5) Dans son élévation, Jésus, nous entraine avec lui pour que nos vie devienne œuvre de lumière.

Au début de mon homélie je posé la question jusqu'à quel point la vie de Nicodème a été ébranlé par sa rencontre avec le Seigneur. Aujourd'hui nous pouvons nous demander comment Dieu a ébranlé nos vie, comment cette nouvelle naissance c'est réaliser...

« Le vent souffle ou il veut et tu entends le bruit mais tu ne sais pas d'où il ne vient ni où il va. » Laissons le souffle Divin agir en nous, il nous porte vers notre propre élévation. Pour l'amour des Hommes et la gloire de Dieu.

Amen

Cantique 507 Saint-Esprit, Dieu de lumière

Confession de Foi

Je crois que Dieu crée le monde pour le bonheur et pour la vie. Je crois au Dieu d'amour, il a créé l'homme non seulement pour l'amour, mais dans l'amour et que l'homme ne sera véritablement humain que s'il vit de cet amour. Je veux croire en l'homme image de Dieu.

Je crois que pour atteindre les hommes, la parole de Dieu s'est faite chair en Jésus Christ. Je crois en Jésus Christ image parfaite de Dieu, le lieu de sa présence. Je crois que sous l'action de son Esprit, tout homme peut recevoir l'Evangile de Jésus Christ comme parole de Dieu qui console et libère, qui insuffle joie et ardeur et permet de se tourner vers autrui.

Je crois en l'Esprit souffle de Dieu. Malgré mes limites et mes doutes je veux croire que Dieu est avec nous dans la vie, dans la mort et aussi dans la vie après la mort. Je crois qu'il fait toute chose nouvelle.

Amen

Cantique 545 Toi, lève-toi

## Sainte Cène

Seigneur notre Dieu et notre Père, quel bonheur de t'adorer partout et à tout moment.

Quelle joie de te dire merci pour Jésus-Christ ton Fils

Sa venue dans le monde a fait lever l'aube de ton règne d'amour.

Humain parmi les humains, vivant jusqu'au bout ton pardon et ta paix,

il nous a fait découvrir notre véritable humanité.

Condamné au supplice de la croix, il s'est dépouillé de tout pouvoir et de tout prestige, pour nous rendre libres de te servir.

Ressuscité, il est le messager d'un monde nouveau,

d'où toute oppression, toute larme et tout mal disparaîtront.

C'est pourquoi, avec celles et ceux qui ont vécu et proclamé

cette espérance pendant tant de siècles, avec ton peuple assemblé ici et partout,

nous célébrons ton nom et nous te chantons.

Répons : Nous qui mangeons le pain de la promesse, nous qui buvons la coupe du Royaume, un même appel nous porte tous ensemble vers notre Tête. (AEC 593,1)

"Jésus se mit à table et les apôtres avec lui. Il prit du pain et, après avoir remercié Dieu,

il le rompit et le leur donna en disant :

ceci est mon corps qui est donné pour vous. Faites ceci en mémoire de moi.

Il leur donna de même la coupe, après le repas, en disant :

cette coupe est la nouvelle alliance en mon sang versé pour vous."

Père, au moment de nous approcher de cette table,

nous faisons mémoire des paroles et des gestes de Jésus-Christ,

de sa mort, de sa résurrection, et nous attendons son retour.

Il n'y a ici qu'un peu de pain et un peu de vin.

Envoie sur nous ton Saint-Esprit pour que nous les recevions comme les signes

dont notre foi a besoin pour discerner la présence de Jésus-Christ au cœur de notre vie.

Nous sommes avides de posséder, de conquérir, de consommer,  
mais la vraie vie consiste à t'appartenir, à être vaincus par ton amour,  
à se déposséder pour mieux servir et pour mieux donner.

Par ce repas, fais-nous renaître à l'image de celui qui s'est donné lui-même pour nous.

Répons : En recevant le don du Christ aux hommes, nous accueillons l'élan de son offrande ; que cet élan nous guide à la rencontre de tous nos frères.  
(593,2)

Voici le repas que nos mains ont préparé, mais c'est le Seigneur qui nous invite. Voici la table que nous avons dressée, mais c'est lui qui nous accueille.

Voici la joie que nous avons désirée, mais que lui-même nous donne.

Nous sommes tous invités.

Que celles et ceux qui reconnaissent en Jésus-Christ le Seigneur,  
et désirent partager son repas, forment un cercle autour de cette table.

"Le pain que nous partageons est communion au corps du Seigneur Jésus-Christ.

La coupe de bénédiction, pour laquelle nous rendons grâce,  
est communion au sang du Seigneur Jésus-Christ. "

Pour la force et le réconfort que tu nous as donnés,  
pour la joie de ce repas pris en communion avec le Ressuscité, Père, loué sois-tu  
Pour l'unité en un même corps de celles et ceux qui partagent le pain et le vin,  
pour la venue de ton Royaume, Père, loué sois-tu

Répons : Grains de froment et grappes de la vigne sont rassemblées dans le pain et la coupe ; ainsi, Jésus, c'est toi qui nous rassembles dans ton Église.  
(593,3)

#### Offrande

Voici le moment de l'offrande. Rappelons-nous la parole de Paul, dans sa lettre aux Romains « Que celui qui donne le fasse sans arrière-pensée. »

#### Annonce

#### Prière intercession Notre Père

Merci, Seigneur, parce que tu es à nos côtés.  
Tu donnes sens à notre communauté, à notre vie.  
Nous voulons croire que ton amour pour nous se manifeste concrètement.  
Nous voulons croire à des vies transformées. Les nôtres.  
Nous voulons te confier les personnes de la communauté qui se portent mal.  
Tu les connais, celles et ceux que la maladie paralyse, que la solitude enferme...  
Tu connais déjà leurs soucis, mais nous voulons appeler encore ta bienveillance sur eux, pour que le désespoir ne l'emporte jamais.  
Fais leur signe à ta manière, pour que leur vie trouve toujours du relief et du goût.  
Si c'est à nous d'être ce signe de ta part, inspire-nous...

Aide-nous à être auprès d'eux signes de ta grâce.

Nous voulons aussi te confier nos amis, nos familles, ceux qui nous sont chers. Nous faisons nôtres leurs joies et leurs peines.

Éclaire nos relations avec eux, et allège, s'il te plaît, les difficultés que personne ne peut porter à leur place.

Dans la ville où nous habitons, il y a des drames domestiques cachés, des existences fragilisées, abîmées, des gens qui souffrent en silence.

D'autres que la haine d'eux-mêmes rend méchants et agressifs.

Nous avons peur d'imaginer toutes ces détresses à côté de chez nous.

Nous te confions celles et ceux qui ont le cœur assombri, qui sont marqués par la violence, l'abandon, et la dépression.

Aide-nous à garder confiance dans l'humanité, et viens agir au creux des cœurs

pour qu'ils sentent ta présence, et que ton amour reconstruise, enthousiasme ces hommes et ces femmes si lointains et si proches à la fois.

Seigneur, que la vie soit un miracle. Nous avons confiance en toi.

En communion les uns avec les autres, nous te disons :

Notre père

Qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne,

Que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.

Donne- nous aujourd'hui notre pain de ce jour.

Pardonne-nous nos offenses, comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés.

Ne nous laisse pas entrer en tentation, mais délivre-nous du Mal.

Car c'est à toi qu'appartiennent le règne, la puissance et la gloire pour les siècles des siècles.

Amen

Envoi Bénédiction

Soyons bénédiction les uns pour les autres.

Soyons signes de réconciliation pour ceux qui nous entourent.

Soyons signes de paix dans notre société et notre monde.

Recevons la bénédiction de Dieu, Père, Fils et Esprit.

Dans le creux de vos mains, le Seigneur dépose son amour.

Au fond de vos yeux, le Seigneur dépose sa lumière,

Dans l'intimité de votre cœur, le Seigneur dépose sa paix.

Que le Seigneur vous bénisse.

Amen

Répons : Dans ma vie de chaque jour, Je partagerai ta gloire ; Je vivrai dans ton amour Le bonheur de ta victoire ; Et, dans ton éternité, Nous chanterons ta beauté. (AEC 475, 3 « Mon Rédempteur est vivant »)